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Человек-бренд Профессия

Человек-бренд

43 ➔ Валерия Чернецова отмечает, что за-
частую работодатели крайне заинтересова-
ны в кандидатах, имеющих личные связи в 
государственных органах власти. Компании 
это делают для того, чтобы налаженные свя-
зи в госструктурах такого специалиста ра-
ботали на бизнес, считает Мария Маргулис. 
С экспертами согласен и Алексей Ковш, от-
мечающий, что специалисты с таким опытом 
работы в приоритете. В качестве примера 
он приводит навык составления правильно-
го обращения в государственный орган, так 
как это уже половина успеха в дальнейшем. 
Кто, как не госслужащие, обладают подоб-
ными навыками.

Владимир Мельников не столь катего-
ричен в заявлениях о необходимости при-
влечения в бизнес на позиции GR бывших 
чиновников: «Это и плюс, и минус». Ми-
нус — это определенный круг общения и 
знакомых, по которым бывший чиновник 
вынужден ходить, редко покидая его рам-
ки. Результат — искаженное представле-
ние о реальном состоянии дел. Лучшие 
GR-специалисты, по мнению господина 
Мельникова, — это бывшие госслужа-
щие, поработавшие в бизнесе и разных 
государственных структурах, знающие 
«кухню» изнутри, но не успевшие обрасти 
устойчивыми связями на «самом верху». 
Такие предпосылки позволяют им каждый 
раз оценивать ситуацию объективно и на-
ходить эффективные системные решения, 
удовлетворяющие институты власти или 
общества, а не отдельных чиновников. 
Антон Рассадин также склонен считать, 
что опыт работы в госструктурах — это не 
ключ к успеху. «С одной стороны, он помо-
гает получить необходимые знания, умения, 
навыки и контакты, но все это может быть 
получено и иными путями, в процессе взаи-
модействия с теми же структурами», — за-

мечает господин Рассадин. Кроме того, 
он выделяет еще одну причину отсутствия 
необходимости наличия опыта госслужбы 
у GR-специалиста. По мнению начальни-
ка отдела коммуникаций «БСХ Бытовые 
приборы», российское законодательство 
о госслужбе накладывает на такие «пере-
ходы» определенные ограничения, и ком-
пании, особенно крупные иностранные, 
заботящиеся о прозрачности собственной 
деятельности и своей репутации, будут се-
рьезно взвешивать риски, проистекающие 
из такого перехода.

Прямая зависимость Перспективы 
GR-специалистов на рынке труда, по мне-
нию экспертов, зависят от правил игры 
между бизнесом и властью. «Пока у нас 
бизнес развивается вопреки, а не благо-
даря действиям властей, потребность у 
крупных компаний в таких специалистах 
будет только расти», — говорит Мария 
Маргулис. В случае изменения ситуации 
в лучшую сторону, главная составляющая 
GR-деятельности вынуждена будет эволю-
ционировать к цивилизованному формату 
лоббирования интересов конкретного биз-
неса, который наблюдается в США и Евро-
пе. «Чем меньше влияние органов власти 
на бизнес, тем ниже потребность собствен-
но в GR, и фокус коммуникаций бизнеса пе-
реходит в плоскость PR и иного взаимодей-
ствия с обществом», — дает свою оценку 
Антон Рассадин. Владимир Мельников счи-
тает, что потребность в GR-специалистах 
будет оставаться высокой еще долго. Во 
многом это связано с уровнем профессио-
нализма подобных специалистов, соответ-
ственно, есть высокий потенциал роста для 
высококлассных GR-менеджеров. «Пока 
что на рынке преобладают 

”
организаторы 

встреч“», — заключает эксперт. n

SR:  А много ли у вас единомышленников 
среди петербургских бизнесменов?
и. в.: Очень много людей разделяло мою 
точку зрения. Когда я еще по осени имел 
отношение к «Правому делу», многие мои 
знакомые бизнесмены звонили мне и пред-
лагали свою помощь. Но поскольку партия 
довольно быстро развалилась, помогать, 
собственно, уже было некому. 
В том числе и на митинги выходило очень 
много моих знакомых. Но надо принимать 
во внимание, что средний и большой биз-
нес в России (малый я не беру) — это чи-
стой воды коллаборационизм.
SR:  Как вы сейчас относитесь к Михаилу 
Прохорову и вообще к такому мнению, что 
он — кремлевский проект, созданный для 
удовлетворения оппозиционно настроен-
ной общественности? 
и. в.: Да какая разница, ведь ничего друго-
го нет! Почему мы постоянно ковыряемся, 
подвох какой-то ищем? Если он говорит то, 
что мне близко, зачем мне тогда думать, 
сурковский это проект или еще чей-то? 
Это бесконечные споры российской ин-
теллигенции, которая может принять толь-
ко истинные ценности. Но жизнь богаче, 
нежели это все!
SR: Как ситуация изменилась после прези-
дентских выборов в бизнес-сообществе в 
Петербурге?
и. в.: Сейчас ничего не происходит. После 
декабрьских и до президентских выборов 
я был на встрече с Прохоровым, который 
сказал, что после 4 марта намерен созда-
вать новую партию. Я с глубоким уважени-
ем отношусь к нему, но мне кажется, что в 
нем недостаточно харизмы, мало личного 
стремления в этом направлении. Он не-

сколько поверхностно относится к этому 
делу. Тем не менее я по-прежнему поддер-
живаю его и уважаю.
Но если Прохоров все-таки соберется соз-
давать партию, посмотрим, как это будет 
реализовываться. Насколько она необхо-
дима — я тоже не могу сейчас сказать. Мы 
же зимой не ходим за грибами! Поэтому 
будет политика — будем ею заниматься, не 
будет — продолжим коллаборационизм. 
Стоит понимать, что бизнес-сообщество 
не завязано на самого Путина. На него за-
вязаны его близкие друзья и знакомые, те, 
кто занимаются крупным государственным 
бизнесом. А если говорить про обычных 
бизнесменов, как я, то нас в большей сте-
пени интересует власть города Петербур-
га, нежели власть России. 
SR:  И как вы оцениваете сегодняшнюю 
власть Петербурга?
и. в.: После смены губернатора первое, что 
сделала новая команда, — дернула стоп-
кран. Все стоит уже полгода и никто не 
может ответить на вопрос: «А мы вообще 
когда-нибудь поедем?» Наверное, новое 
правительство пришло с мыслью, что до 
него тут все воровали. И для того чтобы 
остановить воровство, они остановили все 
— крупные проекты, утверждение проек-
тов планировок. В комитете по градостро-
ительству и архитектуре лежит 160 неу-
твержденных проектов. При этом узнать, 
когда начнут согласовывать, невозможно, 
поскольку наши чиновники — это высшие 
существа, а поступки высших существ 
предсказывать сложно. Поэтому в нашей 
стране невозможно проводить долгосроч-
ное планирование. И мы ежедневно зани-
мается оперативным менеджментом. n
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